
Gemeinde Hoppegarten 
 

  Seite: 1 

Niederschrift 

Öffentlicher Teil 

HA  30/2017/14-19 

Gremium Hauptausschuss 
Sitzung am: Dienstag, 21.11.2017 
Sitzungsort Gemeindesaal, Lindenallee 14, 15366 Hoppegarten 

Beginn:  18:00 Uhr   Ende:  20:08 Uhr 

anwesend: 

Ausschussvorsitzende(r) 
Herr Kay Juschka  
stellv. Vorsitzende(r) 
Herr Dr. Frank Galeski  
Mitglieder 
Herr Christian Arndt ab 18.27 Uhr anwesend 
Frau Andrea Knihs  
Herr Norbert Norden  
Frau Ruth Schaefer  
Herr Wolfgang Toleikis  
Bürgermeister 
Herr Karsten Knobbe  
stellv. Mitglied(er) 
Frau Karin Kollecker Vertretung für Herrn Volkmar Seidel 
Schriftführer(in) 
Frau Sylvia Gesche  
 

abwesend: 

Mitglieder 
Herr Volkmar Seidel  
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

1  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 
Anwesenheit 

2  Feststellung der Tagesordnung, ggf. Beschlussfassung über 
eine Änderung 

2.1  Feststellung von Ausschließungsgründen 
3  Entscheidung über mögliche Einwendungen zur Niederschrift 

vom 26.09.2017 
4  Mitteilungen des Bürgermeisters 
5  Mitteilungen des Vorsitzenden des Hauptausschusses 
6  Zusammenarbeit mit dem Bürgermeister bei der 

Ausschussarbeit 
7  Stand der erneuten Beanstandung zur Umbenennung des 

Hauptausschusses in Haupt- und 
Rechnungsprüfungsausschusses 

8  Weitere Verfahrensweise zur Bewilligung von Fördermitteln 
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vom SC Dynamo Hoppegarten 
8.1 DS 305/2017/14-19 Aufhebung der DS 240/2017/14-19 "Betriebskostenzuschuss 

2017 für SC Dynamo Hoppegarten e.V. 
8.2 DS 306/2017/14-19 Aufhebung der DS 261/2017/14-19 "Haushaltsvermerk" 
9  Anfragen der Mitglieder des Hauptausschusses 
10  Entscheidung über Befreiung von der Nutzungsgebühr für den 

Gemeindesaal 
11  Entscheidung über Anträge Vereinsförderung 
12  Anfragen der Mitglieder des Hauptausschusses 
13  Entscheidung durch den Hauptausschuss 
13.1  Beschlussvorlagen 
13.1.1 DS 298/2017/14-19 Sitzungstermine 2018 des Hauptausschusses 
14  Vorbereitung der Gemeindevertretersitzung am 04.12.2017 
14.1  Beschlussvorlagen 
14.1.1 DS 296/2017/14-19 Abbindung der Köpenicker Straße von der B1 
14.1.2 DS 301/2017/14-19 Abwägung und Feststellungsbeschluss über die 2. Änderung 

des Flächennutzungsplans der Gemeinde Hoppegarten - 
Darstellung einer Sondergebietsfläche „Einzelhandel“ im 
Bereich Mahlsdorfer Straße / Hoppegartener Straße 

14.1.3 DS 294/2017/14-19 Abwägung und Satzungsbeschluss für den Bebauungsplan 
"Sondergebiet Hoppegartener Straße“ 

14.1.4 DS 263/2017/14-19 Entwurf des Haushaltes der Gemeinde Hoppegarten für das 
Haushaltsjahr 2018 

14.1.5 DS 288/2017/14-19 Entbehrlichkeit von Grundstücken in der Gemarkung Dahlwitz-
Hoppegarten, Flur 3, Flurstücke 1189, 1205, 1207, 1213, 
1223, 1563, 1564 

 

Öffentlicher Teil 

1  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 
Anwesenheit 

   
Es wird die ordnungsgemäße Ladung der Sitzung festgestellt. 
Fr. Kollecker vertritt Herrn Seidel. 
Die Beschlussfähigkeit ist gegeben. 
 
2  Feststellung der Tagesordnung, ggf. Beschlussfassung 

über eine Änderung 
   
Pkt. 12 entfällt.  
Unter TOP 8.1 und 8.2 werden zwei Beschlüsse hinzugefügt. 
Die Tagesordnung wird mit dieser Änderung zur Kenntnis genommen. 
 
2.1  Feststellung von Ausschließungsgründen 
   
Keine 
 
 
3  Entscheidung über mögliche Einwendungen zur 

Niederschrift vom 26.09.2017 
   
Fachliche Einwendungen liegen nicht vor. 
Im TOP 6 „Anfragen der Mitglieder“ wird im Beitrag von Herrn Toleikis die Uhrzeit korrigiert, von 
23.00 auf 22.00 Uhr. 
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4  Mitteilungen des Bürgermeisters 
   
 
Der Bürgermeister informiert über folgende Punkte: 
 
- Ergebnis aus der Landesplanungskonferenz ist, dass Neuenhagen und auch Hoppegarten 

Mittelzentrum in Funktionsteilung sind.  
 
 
5  Mitteilungen des Vorsitzenden des Hauptausschusses 
   
Herr Juschka erklärt, dass es Kritik von Ausschussvorsitzenden gab. Deshalb hat er TOP 6 auf die 
Tagesordnung genommen. 
 
 
6  Zusammenarbeit mit dem Bürgermeister bei der 

Ausschussarbeit 
   
Es wurde ein Termin zwischen Bau- und Umweltausschuss sowie Jugend-, Bildung-Kultur und 
Sportausschuss vereinbart. Dieser wurde kurzfristig vom Bürgermeister abgesagt. Dazu möchte 
Herr Juschka eine kurze Erklärung des Bürgermeisters. 
Herr Knobbe: Korrekt ist, dass dies mit ihm abzustimmen sei. Er verweist auf die Mail, die dem 
TOP angefügt wurde. Es sollte erst einmal eine interne Abstimmung stattfinden. Ziel ist es, einen 
Vorschlag zur Erweiterung Lenné-Schule zu formulieren, der dann am 12.12. in der angesetzten 
Sondersitzung vorgetragen werden sollte. Diese Abstimmung findet erst am Donnerstag statt. 
Danach können sich dann die Ausschüsse treffen.  
Herr Scherler: Unser Anliegen ist es, nun endlich nach drei Jahren das Thema überfraktionell zu 
beenden. In Eigeninitiative beider Ausschussvorsitzenden wurde dieses Treffen angesetzt, um 
einen zeitlichen Fahrplan zu erstellen. Es ging hierbei nicht um fachliche Details. Leider sieht Herr 
Scherler bis zum 12.12. keine Möglichkeit mehr, sich noch darüber zu beraten.  
Herr Juschka würde gern wissen, welche Verfahrensweise der Bürgermeister künftig vorschlägt.  
Herr Knobbe informierte bereits in der Fraktionsvorsitzendenrunde darüber, dass es neue 
veränderte Lösungsvorschläge zu dem Problem der Räumlichkeiten Lenné-Schule aus der 
Verwaltung gibt. Da jedoch die Fraktionsvorsitzenden abweichende Ideen hatten, wollte Herr 
Knobbe dann in der nächsten Ausschussrunde darüber informieren. Die Fraktionsvors. sprachen 
sich jedoch für einen früheren Termin aus, so wurde der 12.12. als Sondersitzung angesetzt. 
Diese Regelung, dass zuerst interne Absprachen erfolgen und erst im Nachgang eine Sitzung 
vorbereitet wird, werden wir auch künftig so handhaben.   
Herr Juschka weist darauf hin, dass sich vielleicht aus der Sicht des Bürgermeisters kein 
Abstimmungsbedarf ergibt, aber dieses doch den Ausschussvorsitzenden überlassen werden 
sollte. 
 
 
7  Stand der erneuten Beanstandung zur Umbenennung des 

Hauptausschusses in Haupt- und 
Rechnungsprüfungsausschusses 

   
Herr Juschka fragt den Bürgermeister, ob er die Angelegenheit unverzüglich dem Kreis vorgelegt 
habe und ob die Kommunalaufsicht schon geantwortet hat? 
Herr Knobbe: Er hat abermals beanstandet und dem Kreis in dieser Sache kontaktiert. 
Informationen liegen ihm noch nicht vor. 
Herr Juschka fragt, ob die Beanstandung unverzüglich erfolgt ist? 
Herr Knobbe: Dies muss die Kommunalaufsicht entscheiden.   
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8  Weitere Verfahrensweise zur Bewilligung von 

Fördermitteln vom SC Dynamo Hoppegarten 
   
Das Rechnungsprüfungsamt hat bestätigt, so Herr Knobbe, dass es keine Hinweise auf eine 
unsachgemäße Rechnungslegung des SC Dynamo Hoppegarten gibt. Daher möchte er die 
Aufhebung des Sperrvermerkes durch einen heutigen Beschluss des Hauptausschusses 
veranlassen. Der Beschlusstext ist am Ende der beiliegenden Informationsvorlage zu erlesen. 
Herr Juschka ist damit nicht einverstanden, denn der Beschlusstext liegt ihm nicht schriftlich vor. 
Es melden sich alle Mitglieder des Hauptausschusses zu Wort. Nach einer kontroversen 
Diskussion gibt es keinen Konsens zur weiteren Verfahrensweise 

Beratungspause von 19.00 bis 19.13 Uhr 
Herr Juschka fasst zusammen, dass alle Mitglieder einem Aufhebungsbeschluss nur schwer 
zustimmen können, weil ein Entgegenkommen des Vereins nicht erkennbar ist.  
 
8.1 DS 305/2017/14-19 Aufhebung der DS 240/2017/14-19 

"Betriebskostenzuschuss 2017 für SC Dynamo 
Hoppegarten e.V. 

   
Beschlussvorschlag: 

Der Hauptausschuss beschließt die Aufhebung der DS 240/2017/14-19 
"Betriebskostenzuschuss 2017 für SC Dynamo Hoppegarten e.V." 
 
Abstimmungsergebnis:  Mehrheitlich angenommen 
 

 

Beschlussfähigkeit: 

Gesetzliche Mitgliederzahl: 9 

Anwesend zu Sitzungsbeginn: 9 

Anwesend zu diesem Tagesordnungspunkt: 9 

 
Abstimmungsergebnis: 8 x ja, 1 x nein, 0 x enth. 
 
 
8.2 DS 306/2017/14-19 Aufhebung der DS 261/2017/14-19 "Haushaltsvermerk" 
   
Beschlussvorschlag: 

Der Hauptausschuss beschließt die Aufhebung der DS 261/2017/14-19 „Haushaltsvermerk“.  
 
Abstimmungsergebnis:  Mit Stimmengleichheit abgelehnt 
Beschlussfähigkeit: 

 

Gesetzliche Mitgliederzahl: 

 

9 

Anwesend zu Sitzungsbeginn: 9 

Anwesend zu diesem Tagesordnungspunkt: 9 

 
Abstimmungsergebnis: 4 x ja, 4 x nein, 1 x enth. 
 
 
9  Anfragen der Mitglieder des Hauptausschusses 
   
Herr Arndt: Es gab am 08.11. ein Treffen mit dem Landkreis, Fruru GmbH, Herrn Knobbe und 
Rennbahn zum Lollapalooza. Dazu soll es noch ein zweites Treffen geben? 
Gab es bereits ein zweites Treffen? Was soll Inhalt dieses Treffens sein?  
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Herr Knobbe: Das erste Treffen war am 07.11.2017. Das zweite Treffen der Mitglieder der 
Sicherheitskonferenz zur Auswertung des Lolapalooza-Festivals fand am 08.11. statt. 
 
 
10  Entscheidung über Befreiung von der Nutzungsgebühr 

für den Gemeindesaal 
   
Keine 
 
11  Entscheidung über Anträge Vereinsförderung 
   
Es liegen fünf Anträge des SC Dynamos Hoppegarten vor, die einzeln abgestimmt werden. 
 
Dazu möchte Herr Arndt von Frau Hinkel wissen, ob es zu den Anträgen begründende Unterlagen 
gab oder ob die Verwaltung nachgefragt hätte? 
Frau Hinkel: Der Verein wurde zeitnah angefragt, ob die Veranstaltungen, wie beantragt, 
stattfinden werden. Auf diese Frage erhielt die Verwaltung keine Antwort. 
Herr Arndt: Wurde die Finanzplanung durch den Verein gemäß Anlage 2 der Richtlinie 
konkretisiert? 
Frau Hinkel: Es wurden keine weiteren Unterlagen eingereicht, als jetzt vorliegen. 
 
Antrag 1: Kyu-Prüfung 
Abstimmung: 0 x ja, 4 x nein, 5 x enth.   Einstimmig abgelehnt 
 
Antrag 2: Camp David Cup Lenné-Schule    
Abstimmung: 1 x ja, 4 x nein, 4 x enth.   Mehrheitlich abgelehnt 
 
Antrag 3: Seniorenweihnachtsfeier 
Abstimmung: 1 x ja, 5 x nein, 3 x enth.   Mehrheitlich abgelehnt 
 
Antrag 4: Knirpsenturnier Lenné-Schule 
Abstimmung: 2 x ja, 3 x nein, 4 x enth.   Mehrheitlich abgelehnt 
 
Antrag 5: Kinderweihnachtsfeier  
2 x ja, 4 x nein, 3 x enth.     Mehrheitlich abgelehnt 
 
 
12  Anfragen der Mitglieder des Hauptausschusses 
   
13  Entscheidung durch den Hauptausschuss 
   
13.1  Beschlussvorlagen 
   
13.1.1 DS 298/2017/14-19 Sitzungstermine 2018 des Hauptausschusses 
   
Herr Otto, als Vorsitzender der Gemeindevertretung,  verkündet hinsichtlich der Sitzungstermine, 
dass er sein Ehrenamt zum 31.12.2017, 24.00 Uhr niederlegt.  
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Beschlussvorschlag: 

Der Hauptausschuss beschließt für 2018 nachfolgende Sitzungstermine: 
  

Dienstag, 30. Januar 2018 

Dienstag, 13. März 2018 

Dienstag, 24. April 2018 

Dienstag, 05. Juni 2018 

Dienstag, 04. September 2018 

Dienstag, 16. November 2018  

 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig angenommen 
 

 

Beschlussfähigkeit: 

Gesetzliche Mitgliederzahl: 9 

Anwesend zu Sitzungsbeginn: 9 

Anwesend zu diesem Tagesordnungspunkt: 9 

 
Abstimmungsergebnis: 9 x ja, 0 x nein, 0 x enth. 
 
 
14  Vorbereitung der Gemeindevertretersitzung am 

04.12.2017 
   
Es liegen 8 Anträge der Fraktionen als Tischvorlage. Hierbei wird eine Empfehlung des 
Hauptausschusses erteilt, diese in der Gemeindevertretersitzung gleich entscheiden zu lassen 
oder zurückzuweisen.  
Antrag 1: CDU – Abberufung/Berufung sachk. E. 
Gleich entscheiden 
Antrag 2: CDU – Entbehrlichkeit eines Grundstücks (Verkauf Auktionshaus) 
Gleich entscheiden 
Antrag 3: CDU – Entbehrlichkeit eines Grundstücks (Verkauf Budohalle) 
Gleich entscheiden 
Antrag 4: CDU – Entbehrlichkeit eines Grundstücks (Verkauf Teil Grimm-Schule) 
zurückzuweisen 
Antrag 5: CDU – Aufhebung des Beschlusses DS 217 „Containerdienst“ 
Antrag 6: BfH – Auflösung des zeitweiligen Ausschusses 
Gleich entscheiden 
Antrag 7: SPD – Abberufung/Berufung sachk. E. 
Gleich entscheiden 
Antrag 8: SPD – Prüfantrag Angebotsstreifen 
Gleich entscheiden  
 
 
14.1  Beschlussvorlagen 
   
14.1.1 DS 296/2017/14-19 Abbindung der Köpenicker Straße von der B1 
   
Herr Knobbe: Diese DS geht nicht in die Gemeindevertretersitzung. 
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14.1.2 DS 301/2017/14-19 Abwägung und Feststellungsbeschluss über die 2. 

Änderung des Flächennutzungsplans der Gemeinde 
Hoppegarten - Darstellung einer Sondergebietsfläche 
„Einzelhandel“ im Bereich Mahlsdorfer Straße / 
Hoppegartener Straße 

   
Zur Kenntnis genommen 
 
 
14.1.3 DS 294/2017/14-19 Abwägung und Satzungsbeschluss für den 

Bebauungsplan "Sondergebiet Hoppegartener Straße“ 
   
Zur Kenntnis genommen 
 
 
14.1.4 DS 263/2017/14-19 Entwurf des Haushaltes der Gemeinde Hoppegarten für 

das Haushaltsjahr 2018 
   
Es liegt die langersehnte Eröffnungsbilanz in Form eines schriftlichen Dokuments auf dem Tisch.  
 
Frau Huhle: Die Prüfung der EÖB beginnt im Dezember. 
 
Herr Knobbe informiert, dass am 04.12. Fragen zum Haushalt beantwortet werden, am 12.12. im 
Rahmen einer gemeinsamen Sitzung des Bauausschusses sowie des JBKSp-Ausschusses über 
die Erweiterung der Lenné-Schule gesprochen wird; dann kann diese Maßnahme in den Haushalt 
eingearbeitet werden und am 22.01.2018 können wir im Rahmen einer Sondersitzung den 
Beschluss fassen. 
 
Herr Arndt hat an Fr. Huhle eine Anfrage zu den erhöhten Ansätzen im Haushalt zur 
Grünflächenpflege und zur Straßenreinigung gestellt (bereits im Oktober). Bis heute erhielt er 
keine Antwort darauf.  
Herr Knobbe: Es gibt eine ausführliche Antwort zur GV am 04.12.2017. 
 
Frau Schaefer empfiehlt in den Park am S-Bahnhof Hoppegarten keine Gelder mehr zu 
investieren. 
 
Herr Siebert drückt sein Verwundern darüber aus, dass es verwaltungsseitig keine Pläne gibt über 
die investiven Maßnahmen zur Erweiterung der Lenné-Schule.  
Herr Juschka: Natürlich müssen wir dafür auch die Zeit bis zur Beschlussfassung zur Diskussion 
nutzen. 
 
Frau Huhle bietet den Hauptausschussmitgliedern an, Fragen zur Eröffnungsbilanz in Form einer 
Akteneinsicht beantwortet zu bekommen. 
 
14.1.5 DS 288/2017/14-19 Entbehrlichkeit von Grundstücken in der Gemarkung 

Dahlwitz-Hoppegarten, Flur 3, Flurstücke 1189, 1205, 
1207, 1213, 1223, 1563, 1564 

   
Zur Kenntnis genommen 
 
 
 

Kay Juschka  Sylvia Gesche  
Vorsitzender  
Hauptausschuss 

Protokoll 
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